

für ihn persönlich zu Buche geschlagen sind. Keine Familie braucht heute in unserer Republik - wie etwa im Ruhrgebiet oder an der Saar - um ihre soziale Existenz besorgt zu sein.

DOKUMENTE

Das ist für uns schon selbstverständlich. Der Tisch der Arbeiterfamilien ist besser gedeckt, und - was das Wichtigste ist - alles, was auf ihm steht, ist stabil und sozial gesichert! Niemand lebt bei uns unter dem Alptraum, wie er die nächste Rate abzahlen soll, wenn der Arbeitsplatz verlorengeht. Diese Sicherheit der sozialen Existenz hat nicht wenig dazu bei getragen, daß sich das Klima der Beziehungen zwischen den Menschen grundlegend geändert hat und weiter verändert. Es sind sozialistische, das heißt wirklich menschliche Beziehungen entstanden, die getragen sind von gegenseitiger Achtung, von Vertrauen und kameradschaftlicher Hilfe. Es entwickelt sich eine hohe Kultur.

*Diese soziale Sicherheit*, die die feste Gewißheit hervorbringt, daß wir planmäßig, systematisch und fest fundiert unseren Lebensstandard immer weiter steigern werden, hat sich unser Volk - das dürfen wir nie vergessen - durch seine *eigenen* Anstrengungen, durch seine eigene Arbeit geschaffen. Die sozialistische Ordnung gibt uns alle Möglichkeiten; wie wir sie aber nutzen und verwirklichen, das hängt allein von unserer Arbeit, vom Leistungswillen und vom Leistungsvermögen jedes einzelnen ab.

Im Bewußtsein dessen, daß alles, was sich das Volk unserer Republik geschaffen hat, sein eigenes Werk, das Werk seiner Hände Arbeit ist, haben wir auch ständig daran gearbeitet, dieses Werk, unsere sozialistische Gesellschaftsordnung, zuverlässig gegen alle Angriffe und Anschläge des imperialistischen Klassenfeindes zu sichern. Die Arbeiter und Bauern schufen eine wirksame Landesverteidigung, die heute, mit modernsten technischen Mitteln und der fortgeschrittensten Militärwissenschaft ausgerüstet, in fester Waffenbrüderschaft mit der Sowjetarmee und den Armeen der Staaten des Warschauer Vertrages ihren Beitrag zum Schutze und zur Unantastbarkeit der Grenzen der sozialistischen Staaten leistet.

Im Prozeß dieser großen Anstrengungen zur Gestaltung eines neuen gesellschaftlichen Zusammenlebens der Menschen schufen die Werktätigen unserer Republik auf der Grundlage der Verfassung von 1949 und in Verwirklichung ihrer Grundsätze eine völlig *neue Rechtsordnung*. Die in dieser Verfassung formulierten Grundrechte der Bürger sind zum ersten Mal in der Geschichte deutscher Verfassungen durch umfassende Gesetzeswerke und durch die lebendige Praxis der